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– Начать нужно с 
того, что к зиме гото-
виться мы начинаем за-
ранее. Заготавливаем 
песчано-соляную смесь, 
чистую соль. Нынче за-
пасли около 33000 тон 
ПСС и 2300 тонн соли. 
Кстати, осенью построи-
ли специальный склад 
для своих запасов.

– На зимних дорогах 
у нас во время снегопа-
да по расчёту будет на-
ходиться до 125 единиц 
техники. За ней закре-
плены 250 водителей 
и механизаторов (две 
смены). Есть несколько 
бригад дорожных рабо-
чих, около 50 человек, 
которые вручную очи-
щают от снега дорож-
ные знаки, ограждения, 
автобусные остановки 
и прочие недоступные 
для механизирован-
ной уборки места. Ра-
бота не из лёгких. По-
рой, не успеваем лопа-
ты менять – ломаются 
быстро.

– По утверждён-
ным нормативам, после 
окончания снегопада, 
мы должны закончить 
очистку, скажем, трас-
сы Казань – Оренбург 
за четыре часа. Терри-
ториальные дороги за 
четыре-шесть часов. Всё 

Ответственная служба

ОАО «Алексеевскдорстрой» занимается 
обслуживанием дорог в шести районах 
республики. Общая протяжённость 
«контролируемой территории» 
составляет 1688 километров. 
О работе дорожников 
в сложных зимних условиях 
рассказывает Энес ГАТИН, 
заместитель генерального директора 
по эксплуатации автодорог. 

Зимнее содержание дорог

зависит от категории 
дорог.

– В нормативы обыч-
но укладываемся и 
даже заканчиваем ра-
боту заметно раньше 
отведённого срока. Бы-
стрее справляться со 
снегом и гололёдом по-
зволяют распредели-
тели твёрдых реаген-
тов «EPOKE». Техника 
эта сделана в лучших 
традициях датских ма-

стеров. Здесь действует 
принцип EPOKE – мак-
симальная точность. И 
на самом деле, система 
дозирования работает 
очень точно, полностью 
синхронизируясь со ско-
ростью движения авто-
мобиля и в зависимости 
от неё компенсируя ши-
рину и количество рас-
пределяемого реагента. 
Оператор легко и плав-

но может регулировать 
подачу соли от пяти до 
сорока граммов на ква-
дратный метр. Именно 
в зависимости от состо-
яния дороги.

– Удобства для на-
шей работы представ-
ляют небольшие мете-
останции, расположен-
ные на дорогах респу-
блики. Мы имеем про-

граммное обеспечение, 
позволяющее наблю-
дать за состоянием до-
роги получая фотосним-
ки поверхности полотна 
с этих станций и другую 
ценную информацию: 
температуру дорожно-
го покрытия, скорость 
и направление ветра, 
влажность, время про-
ведения предыдущей 
обработки дороги, опо-

вещение о скользко-
сти, предупреждения 
об ухудшении погод-
ных условий, рекомен-
дации к «проведению 
мероприятий» – выез-
ду спецтехники и об-
работке ПГМ (проти-
вогололёдным матери-
алом). 

(Окончание
на 2-й странице).
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Зимнее содержание дорог
(Окончание.
Начало на 1-й 
странице).

«Советует» эта 
умная техника ког-
да нужно патрулиро-
вание  провести – ви-
зуальный контроль на 
месте. А он необходим 
хотя бы потому, что на-
личие так называемого 
«чёрного льда» – тон-
кой ледяной корочки 
– по фотографии от чи-
стого асфальта не от-
личить. Видно, что до-
рога чёрная, вроде без 
льда. Но исходя из ме-
теоданных наледь, всё 
же, предполагается. 
Выезжаем на трассу с 
проверкой, и действи-
тельно, видим это опас-
ное состояние, которое 
мы называем «чёрным 
льдом». Но на патрули-
рование мы, конечно, 
всегда выезжаем, неза-
висимо от «умных под-
сказок». На компьютер 
надейся, но и сам не 
плошай!

– Главное, конечно, 
как и в любой работе, 
это люди. Что был бы 
наш автопарк без води-
телей, компьютеры без 
диспетчеров?

– Назову несколько 
фамилий тех, кто давно 
уже у нас трудится. Вя-
чеслав Дырыгин, Рус-
лан Мингуллов, Евге-
ний Медвежонков, Ра-
дик Хасаншин, Сергей 
Зубрилов. Это водители 
комбинированных до-
рожных машин. Нель-
зя не упомянуть Фоа-
та Зайнуллина, меха-
ника эксплуатационно-
го отдела, который при-
думал, как снабжать 
наши КДМки самодель-
ными отвалами, каче-
ство которых превосхо-
дит фабричные и кото-
рые, к тому же, (в отли-
чие от покупных) не за-
брасывают снегом ло-
бовые стёкла. Это по-
вышает безопасность 

вождения и 
ускоряет ра-
боту – не нуж-
но постоян-
но останавли-
ваться чтобы 
сметать снег с 
окошек.

Н о ч н о й 
с н е г о п а д 
плавно пере-
шёл в утрен-
ний и Сер-
гея Зубрило-
ва мы нашли 
за работой. 
Он во гла-
ве колонны 
КДМок очи-
щал мостовой 
переход че-
рез Каму. Со-
звонившись 
с Фаридом За-
йдаровым, от-
ветственным 
по содержа-
нию, попро-
сили остано-
вить бригаду 
на несколько 
минут, чтобы 
задать «пару 
вопросов».

Выяснилось, что Сер-
гей работает в дорож-
ном девятый год и де-
вятый сезон зимой тру-
дится на КДМ, летом        
же, в последнее время, 
работает в бригаде, за-
нимающейся поверх-
ностной обработкой.

«Самое сложное в 
данной работе это боль-
шое движение на трас-
се, – говорит он. Есть во-
дители совершенно неа-
декватные, которые ле-
зут под снежный вал, 
мигают фарами и сиг-
налят, чтобы их пропу-
стили, кулаки, бывает, 
показывают. Нервнича-
ем, конечно, но выпол-
няем свою работу. Не 
можем же мы по дороге 
вилять постоянно, про-
пуская всяких «торопя-
щихся»».

«Служба у нас ответ-
ственная, – добавил Фа-

рид Зайдаров, – доро-
га федерального значе-
ния, мостовой переход. 
Сейчас, пока идёт снег, 
будем без остановки 
здесь работать, убирать 
снег, которого, кстати, 
нет сегодня по прогно-
зу. Да и не самый силь-
ный снегопад сейчас. 
Хуже когда ледяной 
дождь и гололёд. А с се-
годняшним заданием 
мы просто управимся».

Справились, конеч-
но. В лучших традици-
ях Алексеевских дорож-
ников.

Пожелаем отделу 
эксплуатации и в даль-
нейшем так же успешно 
справляться с тем, что 
подкинет нынче приро-
да. Зима, по сути, толь-
ко ведь начинается. И 
спасибо от всех водите-
лей, которым вы созда-
ёте условия для безо-
пасного движения.

P.S. 
Привыкшие к ак-

куратному содер-
жанию дорог, зная, 
к каким плачевным 
последствиям мо-
жет привести лиш-
няя лопата снега на 
асфальте, ребята 
выразили своё не-
довольство некото-
рыми нашими несо-
знательными граж-
данами, которые 
очищая свою «до-
машнюю» террито-
рию, не желая за-
думываться о без-
опасности движе-
ния, этот самый 
снег сталкивают 
на проезжую часть. 
«Штрафовать та-
ких надо на крупные 
суммы, чтоб непо-
вадно было на ули-
цах аварийную об-
становку создавать, 
– сказали они. 
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Осуществлён ре-
монт покрытия 
протяжённостью 

около 14 километров пло-
щадью более 270 тысяч 
квадратных метров. Новые 
слои выполнены из асфаль-
тобетонных смей ЩМА-20 
на ПБВ и высокоплотной 
асфальтобетонной смеси 
марки 1. Были заменены 
деформированные участ-
ки барьерного ограждения, 
восстановлены и обновле-
ны все дорожные знаки, за-
сеяна многолетней травой 
разделительная полоса.

– Где-то приходилось 
укладывать выравниваю-
щий слой в три сантиме-
тра, затем верхний слой в 
5 сантиметров. Где-то при-
ходилось предварительно 
и ямочный ремонт делать.

– Но вначале много на 
этом участке поработали 
фрезы, срезая и шлифуя из-
ношенный асфальтобетон. 

– Менялась толщина 
срезаемого покрытия, ме-
нялась ширина проезжей 
части – от девяти до двад-
цати одного метра.

– МБО (металлических 
барьерных ограждений) 
установили новых поч-
ти полтора километра, да 
ещё старых полкилометра 
заменили.

– Площадку верто-
лётную построили в Со-
рочьих Горах. Не ракето-
дром, конечно, не самое 
сложное задание. Но де-
лали ответственно. И по-
лучилось красиво. По пра-
вилам ещё белой краской 
в круге букву «Н» нарисо-
вали (от французского сло-
ва «Helicoptere» – верто-
лёт, по нашему). 

– Самое сложное, как 
ни грустно говорить, это 
было озеленить раздели-
тельную полосу суммар-
ной площадью около двух 
гектаров. Не менее пяти 
раз возвращались мы к за-

сеянным участкам. Всё по-
тому, что народ у нас со-
вершенно невоспитанный, 
и там, где идёт речь о со-
вести, у нас далеко не всё 
хорошо. В данном слу-
чае, надо полагать, толь-

ко совершенно бес-
совестные водите-
ли позволяли себе 
проезжать и разво-
рачиваться по поло-
сам с только-только 
подрастающей зелё-
ной щёточкой тра-
вы, оставляя глу-
бокие чёрные раны 
на грунте и не ме-
нее заметные раны 
в душах дорожни-
ков, которым при-
ходилось снова и 
снова восстанавли-
вать эту разруху. А 
если учесть, что сроки на-
шей работы на мостовом 
переходе были ограниче-
ны, то кроме нервозности 
такие ситуации ничего не 
приносили.

– Ещё мешала рабо-
те невнимательность во-
дителей проезжающих 
через мостовой пере-
ход. Нам по необходимо-
сти приходилось периоди-
чески выставлять те или 
иные дорожные знаки, ме-
нять направление движе-
ния транспорта. Так вы-

яснилось (да, признать-
ся, давно это дорожники  
замечают), что на указа-
тели у нас особо внима-
ния и не обращают. Ехал, 
предположим, некто поу-
тру в Казань по правой сто-

роне, так возвращаясь об-
ратно, он норовит там же 
и проскочить. И наплевать 
ему, что въехал он уже в 
рабочую зону фрезы или 
асфальтоукладчика. «Как 
дальше двигаться?», – вот 
его что заботит. А то, что 
он предупреждений не за-
метил, это его вообще не 
беспокоит. 

– Но, справились мы со 
всеми задачами. И фрезы 
ювелирно отшлифовали 
изношенные слои, и вруч-
ную зачистили (тоже, кста-

ти, ответственная и труд-
ная работа) всю требуе-
мую площадь. Успели к 
сроку. Пользуясь момен-
том, назову самых достой-
ных, на мой взгляд, из той 
полусотни человек, кото-

рая всеми работами зани-
малась: Валерий Шатков 
и Денис Балялин  «фре-
зеристы», Алексей Рома-
новский, который успел и на 
фрезе и на маленьком ас-
фальтоукладчике машини-
стом поработать. 

Объект был всё-таки 
очень ответственный. 
Всероссийского, и даже 
мирового значения – от-
сюда и такое к нему от-
ношение. Неспроста же 
сам президент здесь дви-
жение открывал!

Историческая справка: «Этот мостовой переход имеет огромное значение для Татарстана в частности и России в це-
лом, так как мост является частью автомобильной дороги Р239 «Оренбургский тракт» и частью глобального транспорт-
ного коридора «Европа – Западный Китай».
Строительство моста началось в 1992 году. Возведение мостового перехода осуществлялось Мостоотрядом №3 ОАО 
«Волгомост», ЗАО «Таттрансгидромеханизация» и трестом «Каздорстрой». Главным инженером строительства высту-
пил Николай Голубев. Принимали посильное участие на его строительстве и Алексеевские дорожники.
В октябре 2002 года состоялось открытие первой очереди моста. А 30 августа 2016 года Президент Татарстана Рустам 
Минниханов торжественно открыл мост полностью. 
Мост через Каму в Татарстане удостоен статуса «Самый длинный мост в России». Мостовой переход имеет длину ров-
но 13 тысяч 967 метров. 
Идея строительства моста появилась ещё в царской России, около сотни лет назад. Правительство рассматривало воз-
можность протянуть ветку железнодорожного пути в Чистополь от Казани. В 30-х годах прошлого столетия, после рево-
люции, планы по возведению железнодорожного моста обсуждались вновь. Им снова не было суждено сбыться. Воз-
можно, тогда помешала война. В следующий раз вопрос о строительстве моста, но теперь уже автомобильного, нача-
ли обсуждать в середине 70-х годов прошлого века. В 1985 году решение было принято, а спустя год киевский фили-
ал «Союздорпроекта» начал проектировать новый мост.

Вторая очередь

Мост через Каму
Нынче, летом 2016 года, Алексеевские дорожники с 18 июня 
по 30 августа «восстанавливали изношенные слои покрытия 
мостового перехода через реку Кама у села Сорочьи Горы 
на автомобильной дороге «Казань – Оренбург»». 
Руководил работой начальник участка Максим КРАСНОВ. 
Вот что он рассказал о выполнении этого очень 
ответственного задания.



поправляет Дмитрий.
Нынче этим заводом 

было произведено более 50 
тысяч тонн готовой смеси. 

Ещё в конце сезона за-
нимались на данном участ-
ке «рекультивацией резерва 
грунта». Привозной грунт, 
необходимый для строи-

тельства, хра-
нился на пло-
щадке с заранее 
снятым «плодо-
родным слоем» 
земли. Теперь 
же, когда «хра-
нилище» зачи-
стили, снятую 
землю – плодо-
родный слой – 
возвратили об-
ратно. И не про-
сто возвратили. 
Аккуратно рас-
пределили на 
всех 11 гекта-
рах слоем 20-30 
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Последнее, чем за-
нимались здесь 
дорстроевцы – 

досыпали конус моста че-
рез речку Омарку, засыпали 
бетонную и металлическую 
водопропускные трубы.

– Самое впечатляю-
щее – это гигантская выем-

ка, через которую пролега-
ет новая трасса. Глубина её 
25 метров, протяжённость 
– полтора километра. Есть 
и вторая выемка, поменьше. 
Длиной в один километр.  С 
этих выемок вывезено один 
миллион сто кубических ме-
тров грунта. Для сравнения: 
чтобы перевезти такое коли-
чество грунта по железной 
дороге, потребуется двад-
цать тысяч самосвальных 
железнодорожных вагонов-
думпкаров. Состав растя-
нется почти на 300 киломе-
тров. Будучи же высыпан-
ным в одном месте, этот 
грунт образует гору при-
близительно вполовину 
меньше египетской пира-

миды Хеопса. 
На территории участ-

ка имеется небольшой за-
вод ДС-50Б. он предна-
значен, в данном при-
менении, для производ-
ства «тощего бетона». 
«Песчано-гравийной смеси 
укреплённой цементом», – 

сантиметров. 
В тоннах же это получи-

лось около 40 тысяч.  Спра-
вились с данной работой за 
неделю 17 единиц техники. 

Согласно проекту, здесь 
дорожники ещё внесут удо-
брения и проведут вспашку. 
Принимать работу должна 
специальная комиссия. Ну, а 
потом можно будет на этой 
земле и хлеб растить. Очень 
правильный подход к при-
родным ресурсам.

Последнюю – седьмую 
по счёту на этом же объек-
те – в этом сезоне водопро-
пускную трубу достраива-
ла, как они себя сами назы-
вают «бригада трубачей», 
а правильно сказать «бри-
гада по строительству ис-
кусственных сооружений» 
под руководством мастера 
Александра Кухарева.

– У меня в начале сезо-
на было пять человек в бри-
гаде, теперь трое. Но ничего 
справляемся. На одну тру-
бу времени тратим пример-
но полторы недели. Но, бы-
вает, и другими делами за-
нимаемся, не только трубы 
строим.

– Вот эта труба диаметр 
имеет полтора метра, длину 
же – чуть более сорока трёх 
метров.

Начальник участка за-
кончив «экскурсию» осо-
бо отметил двоих «старо-
жилов», двоих самых ответ-
ственных работников – Ни-

Трасса М7

Нижние Яки
Строительство и реконструкция автомобильной дороги 
М-7 «Волга», пролегающей от Москвы через Владимир, 
Нижний Новгород, Казань и далее, до Уфы. Здесь алексеевские 
дорожники работают на двух объектах: 941-957 километр
и 888-901 километр. В их распоряжении две базы – 
в Яках и Арыше. Проживать и работать одновременно 
здесь могут до 250 человек. 
Слово начальнику участка Дмитрию БАКОВУ:
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колая Софронова, автогрей-
дериста и Илюса Миндуба-
ева, отвечающего и за грун-
тосмесительный завод и за 
базу.

В 2017 году, в общей 
сложности, по этим двум 
объектам мы должны сдать 
в эксплуатацию чуть бо-
лее 11 километров автодо-
рог первой технической ка-
тегории. 

Не секрет, что доро-
ги готовятся к Чемпионату 
мира по футболу 2018 года, 
финальная часть которого 
пройдёт в России с 14 июня 
по 15 июля 2018 года. Не-
сколько матчей, как извест-
но, состоится и в Казани.  
Немного истории:

«Происхождение села и 
его названия имеет несколь-
ко версий, – рассказывает ди-
ректор местной школы Фоат 
Насыбуллин, по найденно-
му надгробному камню, мож-
но предполагать, что селение 
было здесь уже с XIV века. 
Название же «Яки», предпо-
лагают учёные, обозначает 
«жители, живущие на окраи-
не города», они же полагают, 
что жизнь Яков началась ещё 
раньше – до нашей эры».

Это очень любопытная, 
но не первостепенная ин-
формация, которой поде-
лился уважаемый учитель. 
Выяснилось, что по мере 
возможности дорожни-
ки оказывают посильную 
помощь селу, за что име-
ют даже благодарствен-
ное письмо от главы адми-
нистрации района. А вот и 
самое интересное: оказы-
вается, несколько выпуск-
ников местной школы по-
ступили в КГАСУ, заин-
тересовавшись професси-
ей дорожника. «Я считаю, 
– говорит Фоат Галимулло-
вич, – это подействовал по-
ложительный пример ва-
ших строителей. Посмо-
трели наши мальчишки, 
понравилось им, как они 
чётко и слаженно рабо-
тают, прониклись важно-
стью такого труда и пода-
лись в Казань. Такая вот, 
благодаря Алексеевскдор-
строю, получилась про-
фориентация. 

Так что и за это боль-
шое спасибо!».

Старая Тумба
Историческая справка:
«Село Старая Тумба расположено в Алькеевском районе 
на левом притоке реки Малый Черемшан, примерно в 50 
километрах к юго-востоку от Базарных Матак. Основано во 
второй половине XVIII века. В дореволюционных источниках 
известно как Татарская Тумба. До первой половины XIX 
века жители его относились к категории государственных 
крестьян. Занимались земледелием, разведением скота. В 
начале XX века здесь функционировали Михайло-Архангельская 
церковь, земская школа, 6 мелочных лавок. В этот период 
земельный надел сельской общины составлял 805 десятин 
(около 900 гектаров). 
До 1920 года село входило в Юхмачинскую волость Спасского 
уезда Казанской губернии и после нескольких переподчинений с 
1965 года окончательно закрепилось в Алькеевском районе. 
Максимальное число жителей приходилось на 1897 год – 839 
человек. Сейчас в Старой Тумбе проживает 71 житель».

Главная причина, из-
за которой не хотела здесь 
оставаться молодёжь, 
это, надо полагать, доро-
га. Точнее – полное её от-
сутствие. Особенно 
во время весенне-
го половодья, когда 
Черемшан превра-
щался в «море раз-
ливанное» и сразу 
после него, когда до-
рога представляла 
собой жуткого вида 
колеи. То же повто-
рялось после обиль-
ных дождей. Не по-
наслышке извест-
но местным жите-
лям и полузабытое 
теперь словосочета-
ние «осенняя распу-
тица».

Но, как говорит-

ся, всему на свете есть 
конец. Пришёл этот са-
мый конец и страдани-
ям жителей Старой Тум-
бы. Впрочем, обо всём по 

порядку.
Рассказывает 

Дмитрий АФОНЬ-
ШИН, начальник 
участка:

– Строитель-
ство дороги на этом 
участке усложня-
лось тем, что здесь 
очень болотистая 
местность. Вода 
слева, вода справа, 
вода снизу, под сло-
ем грунта. А когда 
мы приехали туда 
в паводок, у нас дух 
захватывало от впе-
чатляющего зрели-

ща – дорога шла, словно 
посредине моря. 

(Окончание
на 6-й странице).

Просто сказка
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(Окончание.
Начало на 5-й 
странице).
Берегов же вообще не 
было видно.

– Дорожная одежда, в 
связи с переувлажнённо-
стью выглядит следую-
щим образом: два метра 
грунта, слой песка, про-
слойка «Дорнита» для 
отвода воды, далее – ра-
бочий слой и ещё метр 
грунта. Самый верхний 
слой – щебень. Так назы-
ваемый переходный тип 
покрытия.

– Какие ещё были 
сложности? За грунтом 
приходилось довольно 
далеко ездить, потому, 
что в округе его просто 
негде взять – весь пере-
увлажнённый. Корчева-
нием деревьев пришлось 
заниматься, убирать те, 
что мешали дороге. 

– Длилось строитель-
ство дороги около года: 
с августа 2015 года по 
июнь 2016-го. Это основ-
ные работы. А мелкие 
доделывали осенью.

Дмитрий, заканчи-

вая свой рассказ, упомя-
нул особо на его взгляд 
отличившихся здесь ме-
ханизаторов и выра-
зил устную благодар-
ность Ильсуру Курмае-
ву, бульдозеристу, а так 
же Сергею Семаеву, ма-
шинисту автогрейдера.

Старая Тумба
В заключение не-

сколько цифр: Рекон-
струкция автодороги 
Алексеевское-Высокий 
Колок-Каракули-
Старая Тумба, уча-
сток Каракули-
Старая Тумба. Про-
тяженность объек-
та 5,87 км. Было по-
строено 14 водопро-
пускных труб  диа-
метрами 0,5м, 1,0м, 
1,5м, и прямоуголь-
ные 4х2,5м, 2х2м.  
Было произведено 
укрепление георе-
шёткой с заполне-
нием щебнем отко-
са протяженностью 
1012 метров. Также 
на данной автодоро-
ге силами ООО «Мо-
стовик» через реку Ма-
лый Черемшан был по-
строен мост длиной 59,3 
метра и подпорная стен-
ка.

Математика на этом 
заканчивается и начина-
ется лирика. В том смыс-
ле, что никак невозмож-
но было не поинтересо-
ваться у местных жите-

лей, каково им живётся 
теперь, с отличной доро-
гой и современным ши-
карным мостом. 

Ильгамия Апзяббаро-
ва, глава Аппаковского 
сельского поселения:

– Дорогу наши зем-
ляки ждали всю жизнь. 

Кто-то не дождался, пе-
реселившись в другие 
места, а кто-то и в мир 

иной. Но сейчас не хо-
чется говорить о груст-
ном. Сейчас, когда я еду 
по этой дороге, мою душу 
переполняет радость. Та-
кая радость, что кричать 
на всю страну хочется о 
том, что у нас всё хоро-
шо. Ведь дорога получи-
лась не просто удобная 
для проезда, но и очень 

красивая. Этакая 
вьющаяся через лес 
ленточка, позволяю-
щая за эти пять ки-
лометров наконец-то 
насладиться видами 
природы совершенно 
не опасаясь угодить в 
яму или глубокую ко-
лею. Это просто сказ-
ка! 

– В распутицу без 
нужды, конечно, не 
ездили никуда, но 
всякое было. Почту, 
например, переправ-
лять надо. Добира-
лись в Матаки через 

Новую Тумбу и Нурлат. 
А это круг в лишних сто 
километров. Иной раз 
рисковали, пытались по 
поваленным деревьям 
реку переходить. Вспом-
нить страшно. Форсиро-
вать Черемшан жителям 
Тумбы в половодье при-

ходилось на лодках. Ну, 
а после разлива, почи-
тай, каждый год заново 
мост наводили. Его или 
совсем сносило или ло-
мало изрядно. 

– Спасибо алексе-
евским  строителям-
дорожникам, мостовикам, 

спасибо руководству ОАО 
«Алексеевскдорстрой» и 
ООО «Мостовик». Какое 
великое чудо вы для нас 
сотворили.

– А уж как бабушки 
радуются. Ведь не ве-
рилось им, что доживут 
они до такого чуда. Вот, 
давайте послушаем, что 
наша долгожительница 
скажет.

Прасковья Захарова:
– От всего сердца бла-

годарю всех дорожни-
ков за такую добротную 
дорогу. Она, такая кра-
сивая и хорошая, нам и 
не снилась. Теперь бла-
годать – дети и внуки в 
любое время могут при-
ехать, о чём мы стари-
ки раньше и не мечтали. 
Долгих лет всем, долгих 
лет и огромное спасибо 
Фоату Валиевичу.

К благодарности в 
адрес правительства ре-
спублики и алексеевских 
дорожников присоеди-
няются все жители села 
Старая Тумба.

В публикации исполь-
зованы фотографии, вы-
полненные жителями 
села Старая Тумба. Фо-
тографии взяты из от-
крытых источников.
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Почему, – сету-
ют они, – не 
идёт моло-

дёжь к станкам, в сле-
сари, за рычаги и штур-
валы спецтехники? Что 
за притча, когда ученик 
того же токаря, порабо-
тав малость, или вовсе 
увольняется или про-
сит дать ему другую ра-
боту? 

Чтобы в итоге по-
лучился хороший мо-
торист или фрезеров-
щик годы практики 
нужны. И, желатель-
но, начальное соответ-
ствующее обучение. Но 
не учат сейчас в Алек-
сеевском этим нужным 
профессиям. Были 
ведь когда-то Школы 
фабрично-заводского 
ученичества – ФЗУ, за-
тем ФЗО, преобразо-
ванные потом в ПТУ 
( п р о ф е с с и о н а л ь н о -
технические учили-
ща). Поставляли они 
на производства спе-
циалистов в немалых 
количествах. Только за 
время существования в 
СССР школ ФЗУ было 
подготовлено около 2,5 
миллионов квалифи-
цированных рабочих. 
Где это всё теперь? 
Даже в нашей Алексе-
евской «Сельхозтехни-
ке» когда-то таких тех-
нарей учили. Комис-
сия их потом оценива-

ла, присваивала раз-
ряд и выдавала доку-
мент.

Школьников рань-
ше на предприятия во-
дили, на экскурсии. 
Тоже неспроста. Это 
называлось «работой 

по профессиональной 
ориентации». Теперь, 
почему-то, нет такого. 
А коли приводили бы 
к нам ребятишек, мо-
жет, заинтересовались 
бы некоторые из них 
нашей работой. В даль-
нейшем, глядишь, к нам 
в дорожный слесарями-
токарями пришли бы. 
Не всем же ИТРовцами 
становиться. С детства, 
в школах это всё пока-
зывать надо, важность 
рабочих профессий объ-
яснять. Где иначе они 
это увидеть и услышать 
могут? В интернетах да 
телевизорах совсем дру-
гое демонстрируют – 

как деньги не трудом, а 
хитростями всякими до-
бывать можно. 

Вот о династиях до-
рожников говорим. Но в 
пересчёте на такой боль-
шой коллектив не ска-
зать, что их больно мно-

го. Династий слесарей 
так вообще нет, кажет-
ся. Не престижно! А по-
чему? Ведь профессия 
эта здесь очень нужная. 
Столько техники хоро-
шей имеем, а качествен-
но починить своими си-
лами, порой, не можем.

Понятно, что не 
«Алексеевскдорстрой» 
в этом виноват. Жизнь 
такова, видимо. Как бы 
её изменить… Хотя, го-
сударство, кажется, уже 
занялось этими пробле-
мами. Наверное, и нам 
чего-то для этого сде-
лать можно».

Поговорили. Разми-
ная уставшие ноги, рас-

Что делать?

«Размышления 
у парадного подъезда»

Нет, речь не о произведении Некрасова. Всё гораздо прозаичнее. 
Оказывается, что старые (во всех смыслах этого слова) 
трудяги-дорожники не в шутку переживают о том времени, 
когда они, пенсионеры, вынуждены будут отправиться 
отдыхать. Когда не смогут уже выйти на смену по состоянию 
здоровья. Кто тогда заменит их?

прямляя ноющие спи-
ны, пошли по рабочим 
местам. 

* * *
P.S. «Сегодня по всей 

России наблюдается 
острейший дефицит в от-
ношении рабочих специ-

альностей, требующих 
высокой квалификации. 
Быть рабочим в опреде-
лённый момент постсо-
ветской истории России 
стало «не модно». Такая 
неправильная репута-
ция рабочих ремёсел ко-
ренится в кризисе нача-
ла 90-х годов. Результат 
виден невооружённым 
глазом.

Сейчас в рамках Фе-
деральной целевой про-
граммы развития обра-
зования предусмотрена 
поддержка региональ-
ных комплексных ме-
роприятий по поднятию 
престижа рабочих про-
фессий».

Алексеевские дорож-
ники традиционно кро-
ме своей основной ра-
боты любят и спорт. Во-
лейбол, футбол, мини-
футбол, хоккей, лыжи 
– всякому занятию, по 
возможности, находят 
время. 

Третьего декабря 
стартовал очередной 
турнир по минифут-
болу. На кону – кубок 
ОАО «Алексеевскдор-
строй». Сражались за 

Турнир по минифутболу
него команды, выстав-
ленные по одной от 
каждого участка. Встре-
ча была организована 
на «поле» спортивного 
комплекса «Олимп» в 
городе Болгар. 

В дальнейшем ожи-
дается ещё два круга 
игр и финальная часть 
соревнований. 

Первый день сорев-
нований принёс удачу 
футболистам Алькеев-
ского участка.

О, спорт!..
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(Продолжение.
Начало в №3).

Мы часто слышим про 
Екатерининские до-
роги и тракты, Ека-

терининские мосты (по ко-
торым она проезжала, как 
ошибочно полагают мно-
гие), Екатерининские лесо-
полосы вдоль дорог (на са-
мом деле идея посадки де-
ревьев для защиты трак-
тов от снега принадлежала 
князю Львову, реализована 
же была при Александре I 
по указу от 1817 года). 

Вот что писал А. Пуш-
кин в «Евгении Онегине» 
(1823—1831 годы) о каче-
стве дорог в послеекатен-
рининское время: 
Теперь у нас дороги 
плохи,
Мосты забытые 
гниют...
…………………………….
...Лет чрез пятьсот 
дороги, верно,
У нас изменятся 
безмерно:
Шоссе Россию 
здесь и тут,
Соединив, пересекут...

В нашей местности, в 
былые времена, дорож-
ным строительством ру-
ководила Лаишевская 
уездная земская упра-
ва (1864-1917), выбор-
ный орган местного само-
управления, призванный 
решать административно-
хозяйственные проблемы: 
возведение дорог, строи-
тельство школ, оборудова-
ние больниц.

Устройством дорог и 
дорожных сооружений, их 
содержанием занимались 
крестьяне, жители близ-
лежащих сёл и деревень. 
Кто-то работал по догово-
ру и получал за это плату.

Качество дорог и до-
рожных сооружений тех 
лет опять таки можно про-
следить по литературным 
произведениям: «Наши 
земские мосты для того 
только и строятся, что-
бы их объезжали. Правду 
сказал на прошлом зем-
ском собрании граф Ду-
блеве, что земские мосты 
построены для испыта-
ния умственных способно-
стей: ежели человек объ-
ехал мост, то, стало быть, 
он умный...». А. Чехов, рас-
сказ «Не судьба», 1885 год.

Продолжаем бубликацию выдержек из путеводителя 
по «Музею истории дорог и дорожного строительства
ОАО «Алексеевскдорстрой»»

Вот так история!

В нашем музее

Издание открытого акционерного общества «Алексеевскдорстрой»
422900, Республика Татарстан, Алексеевское, ул Чистопольская, 3

Телефон: (84341)2-60-35, 2-60-90, факс: (84341)2-60-39
E-mail: alekseevskds@yandex.ru, Internet: www. alekseevskdorstroy.ru    

Типография «Конверс», г. Казань, ул. Сары Садыковой, д. 61  
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Интересно, что тор-
ги, аукционы, тендеры на 
строительство дорог и соо-
ружений дорожной инфра-
структуры это изобретение 
отнюдь не нашего време-
ни. Вот объявление из га-
зеты: «Казанская Губерн-
ская Земская Управа объ-

являет, что 21 и 22 января 
1909 года, в 11 часов утра, 
в помещении Технического 
Отдела, будут произведе-
ны торги на сдачу работ по 
постройке и ре-
монту дорожных 
сооружений».

Одними из 
постоянных «до-
рожников» в кон-
це XIX – начале 
XX веков труди-
лись в Алексе-
евской волости 
Сергей Вангаев, 
житель деревни 
Зотеевка, Фёдор 
Вавилов из Мур-
зихи, Хайбула 
Имайрулов из 
Мокрых Курна-
лей. Случались 
и общественные 
выходы жителей 
на дорожные ра-
боты – исполне-
ние дорожной 
повинности. На-
значали, контро-
лировали строи-
тельство и ремонт дорож-
ный участковый техник, 
дорожный староста и де-
сятники. (Из архивных до-
кументов известно, что в 
1913-14 годах «для заве-
дывания трактами в Алек-
сеевской волости назначен 
техник Чистяков»). Надзор 
за состоянием дорог и до-
рожных сооружений возло-
жен был на дорожных смо-
трителей.

О том, какими были до-
роги времен XIX, начала 
XX веков, какие работы 
на них производились, так 
же можно понять из Отчё-

тов Лаишевской земской 
управы: строились мощё-
ные насыпи, булыжные мо-
стовые, галечные дороги 
– «дамбы, шоссированные 
галькой» (шоссированные 
дороги – значит улучшен-
ные, с относительно твёр-
дым покрытием).  Произ-

водился сезонный ремонт 
дорог – заваливались зем-
лёй или навозом колеи, 
выбоины и ключемоины.

К зиме готовились 

щиты для снегозадержа-
ния, производилась очист-
ка от снега и льда дорож-
ных сооружений.

Снегозадержанию уде-
лялось очень большое 
внимание. В Отчёте Лаи-
шевской уездной земской 
управы за 1913-1914 годы 
написано: «в отчётном 
году незначительный рас-
ход на исправление по-
лотна дороги можно объ-
яснить тем, что в связи с 
усиливающейся с каждым 
годом постановкой щитов 
Губернским Земством со-
стояние дорог принимает 

вполне благоустроенный 
вид и изменилось к луч-
шему настолько, что, на-
пример, на Оренбургском 
тракте, по произведён-
ным опытам, представля-
ется возможным устано-
вить от Казани до Лаише-
ва автомобильное движе-

ние».
Упоминаемые здесь 

«произведённые опыты» – 
это «дерзкий эксперимент 
по улучшению состояния 

трактовых дорог в зимнее 
время. Суть эксперимен-
та: определённые участ-
ки этих дорог огоражива-
лись деревянными защит-
ными щитами. Впервые та-
кое стало практиковаться 
на железных дорогах для 
защиты путей от снежных 
заносов. Зимние же трак-
товые дороги в то время 
от регулярных снежных 
заносов превращались в 
скопище снежных ухабов, 
что делало проезд по ним 
сплошным мучением.

(Продолжение
в следующем номере).


